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十日谈
心静自然凉

我有个徒弟叫余航，其实确切的说
是他喊我“师傅”。大家都知道我是个唱
歌的，在音乐圈里师生关系清晰明了，老
师喊学生的名字，学生喊老师就是“老
师”，似乎并没有学生喊老师“师傅”的传
统。但是在中国的戏曲圈中就不一样
了。
小时候，我曾经多次看到过妈妈新

凤霞收徒弟的情景。徒弟拜了师，就是
进了一个门派，成了名正言顺的弟子，可
以演唱师傅赖以成名的作品剧目。没正

式拜师，就不能算是入门弟子。如果你随意演唱了大
师的曲目唱段，那是对大师的不敬和冒犯。中国的戏
曲界、曲艺界都有这样的规矩和传统。我曾觉得那种
程序是繁文缛节，陈旧不可取，但是现在想来，觉得这
种现象很有色彩，也充满情感，民族形式感强烈，也可
以接受。
我是在我的网上直播间里认识余航的。大约一年

前，我在学生的鼓动之下开始做起了网上直播。熟悉
了直播的程序和过程以后，发现这种形式非常适合我，
可以自由谈吐，随时可以歌唱，唱歌曲唱戏曲，我甚至
把直播间当成了我的排练室，练新歌，复习老歌，可以
和进入直播间的各位朋友随时随地交流聊天，像是遇
到了多年的老友。直播的时光变得越来越自如，越来
越开心，甚至有不少粉丝说我应该去说相声，比说相声
的知识面更丰富。而凭着这样脱口秀水平的聊天，我
在直播间收获了很多可爱的粉丝朋友。这样的网络直
播间也偶然会有一些所谓的“黑粉”，但是这样的“黑
粉”我都是友好对待的，觉得任何一个人只要是进了我
的直播间就是一种缘分，人海茫茫，直播间众多，他却
单单来到我这里，至少是有良善的初心，因此往往那些
黑粉慢慢也会变成了红粉，真是很有意思的事情。
余航就是这样进入了我的直播间，胆子很大的他

在我直播时和我连麦，唱了几段评剧，他是个男生，却
是女腔，唱的是我妈妈主演的名剧《花为媒》中的著名
唱段。这本身就足以让人觉得新鲜了，我由衷地表扬
了他，感谢他给大家带来了快乐，而且还带来了流量，
同时我也少少地给了他一些指点，比如节奏，比如咬
字。余航很有喜感，从那以后他就开始喊我“师傅”了，
再之后这关系就从直播间里的路人变成师生关系了。
每次我开直播，余航进来必喊“师傅”，连直播间里的其

他人都慢慢知道了直播间里有个叫余
航的是我徒弟。余航告诉我，他四十刚
过，来自唐山，拥有一家技术培训学校，
自己任校长，学生有几百人，教师队伍
很专业，事业搞得着实不错。而不久

后，他的能力就被一件事充分地证实了。
今年春节过后，我们老文学艺术家后代联谊会的

大聚会终于重新启动，大家都对这次聚会充满期待。
我们的聚会每一次的内容都很丰富，新人介绍，老友互
动，介绍家族成果，表演节目、猜奖抽奖等环节样样俱
全。而这次聚会，我们联谊会的老大哥、诗人王亚平之
子王渭给我一个任务，让我去筹备点儿奖品，找到赞助
是最好的，如果没有赞助少花一些会费购买合适的礼
品也是可以的。闲聊时我提了一下正在做的事情，余
航立刻说：“师傅，不用去买，我来帮你提供奖品。你别
忘了我可是培训学校校长，我那里有的是样品啊。”这
真让我喜出望外。于是，联谊会聚会那天，奖品里就有
了漂亮的瓷器、杯碗，还有化妆品，加上原来会里准备
好的名牌酒……参会的大哥大姐几乎人人有奖，都十
分高兴，心满意足。而余航，也开始为人所知了。
十天前，余航问我，他有个到唐山创业二十年的活

动，想请我参加。于是，驱车两小时，我在唐山见证了
余航和朋友们二十年变迁的故事。余航曾是一个来自
天津芦台农场的工人，他的妈妈是个狂热的评戏迷，天
天嘴里都哼着新凤霞、小
白玉霜的评剧段子，这深
深影响了幼年时期的余
航。在二十岁出头的时
候，他去了唐山，到理发店
当学徒，一边学技术一边
看评戏，然后凭着聪明才
智开起了美容美发的培训
班，之后又逐渐增加了陶
瓷制作、演讲等其他专业，
这个头脑清晰、才智过人
的年轻人在唐山慢慢闯出
了自己的一片天地。
如今的余航正在一点

点稳步前行，这期间，他闯
进我的直播间，成了我的
“徒弟”。其实，余航已经
拜了唐山评剧院的主演罗
慧琴为师，而罗慧琴是我
妈妈的徒弟。他现在也喊
我师傅，我怎么觉得在这
讲究辈分之分的戏曲圈
里，我这辈分好像有点儿
乱呢？下回我也弄个形式
大于内容的拜师仪式，让
余航给我行大礼。哈哈
哈！
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2022年夏天，贵州省黔东南苗族侗族自
治州台江县台盘苗寨的一场篮球赛，几万人
现场围观，进而引来网络几十亿的浏览量，在
线上线下蔓延成一场“现象级”的全民嘉年
华，这个人口不足1200人的村庄一夜成名。
到目前为止，网络关注量超过500亿，被中央
广播电视总台誉为“观察中国式现代化的一
个窗口”。
从2022年夏天“村BA”火爆的那一天

起，我就思考要为这个苗族村寨留下些文
字。书写新时代的山乡巨变，记录脱贫攻坚
后村民内心的变化。
寻找隐藏在村庄深处的光芒，找

到“破圈”的文化密码，记录各民族和
谐共生的时代画面。这是我写下纪
实文学《“村BA”：观察中国式现代化
的一个窗口——台盘村乡村振兴故事》（以下
称《“村BA”》）的真实意图。
台盘村的“小”承载着这个时代无限的

“大”。我深深地意识到，应该以更加宏大的
历史视野，在富有时代特色的现实中，观察这
个村庄的变化，感知一株小草勃发的力量，看
见篮球给这个村庄带来的生机，倾听每一个
生命个体的欢呼。

“村BA”远远超越了一场篮球比赛本身
的意义，这一场由村民自发组织的篮球赛事，
吸引了世界的目光，为各民族搭建了平台，拓
宽了交往交流交融的场域。“村BA”已经由一
场纯粹的篮球赛上升到一个关于文化自信、
关于乡村文明、关于乡村振兴的文化事件，向

世界展现了各民族和睦相处、共同繁
荣进步的美好生活画面。
在这长达一年多时间里，我以在

场者的身份，无数次走进台盘采访，力
求在笔下呈现更多的诗意。这个激活

“一江春水”的篮球是诗意的，台盘村的父老
乡亲是诗意的，台盘风貌是诗意的，“村BA”
前传是诗意的，火爆“出圈”是诗意的，“村
BA”中的那些人是诗意的，“村BA”的未来是
诗意的，甚至连从“村BA”到“村超”也是诗意
的，整部作品我以三十多首精致的小诗歌作
为题记等方式，打破传统的冗长叙事，我想通
过这种方式实现创作上的创新。

是这个时代孕育了伟大的人民，是这个
时代的人民开创了伟大的事业，是这个时代
的人民创造了火红的生活图景。这个村寨的
生动实践使之成为脱贫攻坚衔接乡村振兴的
新样本，为探索乡村振兴提供了新参考。
如今在地图软件上，“村BA”篮球场已经

有了专门的坐标。对于台盘村来说，因为篮
球，更多的机会正在这片土地上“萌芽、生
长”。这个村寨早晨醒来的方式除了鸡鸣犬
吠外，还多了篮球拍打地面发出的“咚——咚
——咚——”的声音。
台盘村只是一个走向幸福生活的一个缩

影。在这个小小的村庄里，我看到了中国农
村现在已展现出可喜的景象：文体活动热闹
非凡，乡风民风不断向好，新的秩序已经建
立，农民口袋逐渐鼓起来，日子过得越来越红
火，乡村振兴之路越走越宽阔，人们对未来充
满了信心。农村正在以强大的内生动力和现
代时尚的方式打开乡村振兴和中国式现代化
的新路径，正在向全世界讲述中国乡村蓬勃
发展的故事。
《“村BA”》完成了对一个苗寨的诗意表

达。关于诗歌、关于激情、关于振兴、关于梦
想，所有的字眼一定指向了幸福。

姚 瑶

一个村庄的诗意书写

不冷不热自然舒坦，但如果是两极，特
别冷和特别热，我宁愿特别热，也就是说，相
对于冬天，我更喜欢夏天。
除了我耐热不抗冻，比较诗意的理由

是，夏天明亮，葳蕤，直白，轻捷，万物向阳，
碧空白日，且最能让人认清什么是风。大汗
淋漓，热空气哄哄作响，感觉如同置身于烧
烫的铁桶中，多待一分钟整个人就会被熔化
似的。这时“铁桶”裂开了一个口子，一道清
凉袭来，透皮浸骨，安抚着灼热的五脏六腑，
每个毛孔都在欢欣雀跃、仰天长叹：“好一阵
续命的风哦！”
不过，现在“续命”并不那么依赖风，降

温有空调，制冷剂和压缩机让室内温度迅速
降下来，季节极速更替。空调之前呢有电
扇，电扇之前有蒲扇，夏日里常常想起摇蒲
扇的日子，事实上，更多的是想起替我摇蒲
扇的人。
在一些文章中，我管替我摇蒲扇的人叫

云婆婆，小时候曾被寄养在她家。夏日里，
吃过晚饭洗好了澡，家家户户就会从井里担
来清凉的水一桶桶泼在门前的青石板路上，
暴晒了一天的青石舒服得咝咝直响，一会
儿，热气散去，青石板路如同一条长长的巨
大的海带亮亮滑滑的。大人们端了凳子摇

着蒲扇出来了，坐在门口乘凉，有一句没一
句地说闲话。孩子们只一会儿就待不住了，
你追我赶地疯跑，我也想去，云婆婆不让，
说刚洗了澡又疯得一身汗，让我坐在她的左
边，摇蒲扇给我扇风，风中带了点青石板的
湿气和刚洗了澡的香皂味。扇着扇着，啪！
重重一下拍在腿上，蒲扇上就留下了一团蚊
子血……

邻居三爷爷是个孤老头，黑瘦，戴眼镜，
说话慢条斯理，他乘凉时不摇蒲扇，点一盘
蚊香，端一杯茶，靠在竹椅上望天，深蓝色的
天幕上繁星如钻。我问，三爷爷不热吗？他
回道：“时有微凉不是风。”我不懂，他也不解
释，他人孤性子也孤。隔了一阵子还是想不
通他怎么不摇蒲扇，又问，他依旧是那句话，
第三次说的时候我就记住了，尽管不知道什
么意思。
是什么时候读到杨万里的这首《夏夜追

凉》的呢？不记得了。“夜热依然午热同，开
门小立月明中，竹深树密虫鸣处，时有微凉

不是风。”只一句“时有微凉不是风。”就让我
想起了夏夜的那条遥远的青石板路、摇蒲扇
的云婆婆和不摇蒲扇的三爷爷。有微凉，但
与风无关，更不关空调什么事，那微凉的体
感从哪里来？是心理的投射？但前提是，得
有上一句，它们是因果关系，也就是说只有
待在“竹深树密虫鸣处”才能感到“微凉”。
可在高楼林立、车水马龙的都市，那些竹呀
树呀虫鸣呀在哪里呢？在书里、茶里、音乐
里、云里、星光里、发呆里、与好友的交谈里，
还有就是关于盛夏的回忆里。除了摇蒲扇，
还有提了井水冰镇西瓜，用裤子做成游泳圈
套在脖子上泡在小河里，摘了芭蕉叶遮阳去
山里摘清甜多汁的刺泡，捉萤火虫放在瓶子
里当灯笼用……
所有这些，便是我现下的竹、树和虫鸣，

一天中的某些时候——就算只是短短的一
瞬吧，即便窗外蝉声聒噪得没完没了，烈日
似要把院子里的一张木长椅烤得燃烧起来，
也能感觉到些许的宁静与“微凉”。

彭学军

时有微凉不是风

一个星期六的下午，我匆匆从家里赶往学校，去参
加一场小型的文学讨论会，研讨会的主题与我选修课
的关系不大，但嘉宾席里有王安忆的名字，我毫不犹豫
地把它列入我的行程表中。
王安忆与我是没有半点交集的。但我一直想对王

安忆说一声“谢谢”，是她的《本次列车终点》改变了我
的命运。读高中时，住校的我在校图书馆夜自修，无意
间读到了期刊架上《上海文学》中的小说
《本次列车终点》，文中关于上海的描写
如此真实又细腻，引起了我强烈的共鸣
和喜爱，使我坚定了我的学科选择——
当时的我正摇摆于文理科选择中。王安
忆，仿佛让我看到了选文科、读中文系、
写小说、当作家的梦的方向。所以，每一
次，看到王安忆的名字，我的心都会默默
地颤一下。
当编辑时，我的同事称王安忆为朋

友，因为她做过王安忆散文的责任编辑，我暗中羡慕；
看电视时，我喜爱的《锵锵三人行》邀请过她当嘉宾，我
暗自激动；看电影时，银幕上有王安忆的小说改编的电
影，我暗生欣喜。
从新加坡回沪后，其实有很多见到王安忆的机会，

但那都是大型活动，我不去凑那个热闹，只在家里看线
上直播。知道她在我进修的大学教创意写作，很想去
旁听，至少一次也行啊，但觉得太贸然；又从朋友处获
得了她的邮箱地址，但被告知“她不看电邮的”……我
只是想近距离地接触她一次，让我与那个影响我一生
的人切切实实地见一面。
在新加坡的图书馆我曾借阅了不少王安忆的作

品，如《小鲍庄》《长恨歌》等，尤其喜欢富有上海特色的
《妹头》。人在异乡，读着《妹头》里久违的沪语和熟悉
的场景，无比亲切和感慨。
为了准备与王安忆的不期而遇，我反反复复地阅

读着《本次列车终点》，甚至在《繁花》一千多次的“不
响”被热热闹闹地评论的同时，发现《本次列车终点》中
竟然也有7处“不响”——这是作家在一篇短篇小说中
少有的重复。显然，敏锐的王安忆在1981年就把“不
响”作为上海人的“一句顶一万句”了。
研讨会那天，我提前一个半小时抵达会议现场，选

择了能清楚看到王安忆的左侧的座位，并在准备好的
纸上写下了一封简短的
信。下午1：30，会议室有
了点小小的骚动，王安忆
随中文系教授走进了会议
室。依然是高挺的身姿，
依然是端庄的衣着，依然
是盘着的发髻，依然是认
真的神情，“终于遇见”，我
把目光投向她时这样对自
己说。
讨论会休息间隙，一

些人涌上来，请王安忆签
名，我递上了信后离开
了。结束签名后，王安忆
来到茶点处，见到有些疲
惫的她几乎无暇吃点什
么，我便倒了杯咖啡，递上
并提醒她要不要吃些点
心。她摇摇手说：谢谢。
然后我们闲聊了一阵。
下半场讨论开始前，

大家回到了座位。我看到
王安忆打开了我的信笺，
她应该是看到了我字里行
间的“感谢”。这一刻，我
知道，藏在我心底几十年
的愿望实现了。
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久美告诉我，健身房
周末新设芭蕾入门课程，
会员免费。久美的婆婆不
久前刚去世，105足岁。
老人生前是芭蕾迷，临走
的那天早晨，还扶着料理
台踮脚背，半夜里就不声
不响地走了。
免费的午餐，人心痒

痒，我和久美不顾年近古
稀，有点羞涩地报了名。
这里的人，做事喜欢行头
在先，学芭蕾那就更不用
说了。久美自然要去专门
店购买，我对自己能否坚
持不敢自信，便想先将就，
决定向女儿借用。女儿在
东京一家上市公司做管
理，很忙，但每周仍坚持去
成人芭蕾教室习舞三至四
次，每次90分钟。女儿从
贮衣室里拉出一只透明塑
料箱，里面全是芭蕾用
品。她挑了几件说，这把
年纪了，肌肉松弛，下身一
定要穿打底裤，打底裤上
还要围上短裙。好麻烦
啊！不过，看到镜子里的
自己，墨绿色的芭蕾舞服
胸前，镂空黑色蕾丝攀至
脖颈，挡住了颈纹，裸露出
两个圆润的肩胛，人体塑
形得凹凸有致，这身姿，是

我吗？怦然惊喜之余，我
不由想起早年在上海静安
区文化馆学过舞蹈的自
己，那时，上海舞蹈学校胡
蓉蓉老师带着她的学生来
教我们，之后，学员们穿上
湖蓝色的纱裙，登上商城
剧院的舞台。
女儿走进芭蕾，源于

她的女儿妞妞。妞妞六岁
到松山芭蕾舞团附属舞蹈
学校学芭蕾。她不怕压
腿、开胯、竖叉、滚腰……
越跳越好，小学高年级的
时候，就两次参加森下洋
子主演的《胡桃夹子》演
出。初一时，考入了培养
专业舞者的舞蹈学院。现
在，妞妞小小的头颅，长胳
膊长腿，身高一米七十。
妞妞白天上高中，傍晚放
学后，到校门口的便利店
扒上几口饭，便直奔舞蹈
学院。舞蹈学院在东京文
京区的后乐园附近，转换
电车加徒步，单程需要一
个半小时。学院院长原为
英国皇家芭蕾舞校的资深
教师，要求异常严格，妞妞
每天从18点跳到23点，深
夜回到家时，时间已是翌
日。上个月，我前去舞蹈
学院的练功房参加见学
会，欣赏十五岁的妞妞跳
变奏独舞，跳男女双人舞，

跳角色群舞……感慨之
情无法抑制。想想妞妞
这般无畏坚持的根性，
今后还有什么能阻挡她
呢？
作为妞妞的后援，孩

子的热忱感动了母亲，自
然也悄悄影响到我这个
外婆。虽然，自己正处于
人生的最后阶段，似乎已
经没有试错的成本，然
而，正是明白自身在这个
世间的时日已经不多，所
以才想放任自己做点疯
狂的事情，让自己在百年
之时回望这一生，可以豪
言：理想中的我，就是现
实中的自己！
周末的芭蕾入门课，

聚集了二十多位爱好者，
其中，约三分之一拥有我
和久美这样的岁数。我
们化了淡妆，裹上行头，
按着老师的指教和示范，
煞有介事地一招一式，并
且瞪大眼睛，通过四周明
晃晃的大镜子，不断地审
视自己……

王一敏

镜中芭蕾

责编：殷健灵

天气燥热，清扫屋子、
整理房间的物品却是一件
让人舒心愉悦的事，能让
人慢下性子。

花看半开有佳趣
篆刻 龚晓馨


